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1800年前一个风雨交加

的夜晚，中原大地经历了战火
纷飞后刚刚平静。一座王侯的
墓葬即将封土。在封土前的最
后一刻，一个神秘的陶罐被放
到了墓葬的最底层……

闫辛庄是河北省河间县
龙华店乡一个普通的小村子。

2006年9月初的一天，几个
村民在村头的房基地上取土，
可是挖着挖着，他们感觉到了
不对劲。一些印有奇怪花纹的
砖头露了出来，这让村民们感
到十分蹊跷，他们在这个村子
生活了几十年，从来没有见过

这样的砖，这究竟是什么呢？
原来是一座古墓。

接到报告后，河间县文化
局迅速对古墓展开了抢救性
挖掘。这是一座东汉墓葬，这
些带有菱形花纹的砖是典型
的汉砖，河间县文物保管所所

长李泗发现，有一些砖上竟然
还印有文字。

闫辛庄发现古墓的消息
迅速传开了，村民们纷纷猜
测，这座千年古墓到底是谁
的？古墓里又隐藏着什么秘密
呢？

距离这个墓葬有两华里
左右的地方叫中水城，过去东
汉时期有一个中水侯，人们推
测这个墓葬的主人可能是跟
中水侯非常有关系的一个人，
中水侯又是什么人呢？中水侯
是东汉光武帝刘秀的一员爱

将，是他的二十八大将之一，
非常受他的宠信。

所有人都对这座墓葬的
挖掘寄予了极大的希望，每天
赶来观看的村民络绎不绝。

工作人员把墓葬表层的

夯土全部清理完，露出了一个
主墓室，一个前室一个后室和

四个耳室，然而，让所有人大
失所望的是，整个墓葬里几乎
空空如也。

原来，已经被盗墓贼偷盗
一空。

围观挖掘工作的村民越
来越少，对墓葬的种种传言也

随之烟消云散，闫辛庄又恢复
了往日的平静。

可是考古人员仍然不甘
心，难道这个墓葬里就真的没
有有考古价值的东西了吗？

当清理到墓葬最边缘的
一个耳室的时候，工作人员发

现这个耳室不仅拱形顶保存
完好，里面的淤土也填得很
实，没有被盗过的痕迹。这里
会不会还留有人们期待的宝
藏呢？

工作人员把淤土一点点
往外清理。就在这个时候，在

耳室的最底下，出现了一个完
整的椭圆形陶器———陶奁。

什么叫耳室呢？耳室就是
主墓室旁边的小屋子，用来堆
放各种各样的陪葬品。那么这
个陶奁又是用来干什么的呢？
这个陶奁在古代主要是用来

盛放食物的。出土的这个陶奁
非常精美，样式很漂亮，上面
还有彩绘。

这个墓葬规格非常高，六
室一厅，标明墓主人的身份绝
对是不一般。被盗之后呢，这
个墓葬里面的金银珠宝，都已

经被拿走了，只剩下了一些残
破的陶器，而这件陶奁是当中

最好的一件。当考古人员把它
们都放到仓库里等待下一步
清理和研究工作的时候，一件

奇怪的事情在这个陶奁身上
发生了。
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陶奁出土5天后，河北省

文物局的工作人员来到河间
县文化局清理陶奁。然而，在
文化局的库房里，出现在眼前
的景象让所有人都惊呆了。

从陶奁内侧表面密实的
淤土中，竟然密密麻麻地长出
了一片小芽。这是怎么回事？

这些芽是从哪里来的？
工作人员说，当时，我们

把这个陶奁取出来，稍微把上
面的土清理了一下，就正好发
现了一团种子。他们当时认为
是谷物，因为它粒挺小，很像
谷子。

东汉古墓中出土种子发
芽的消息立刻成了轰动一时
的新闻。

一颗种子，被埋在地下两
千年，地下四米，不见阳光，没
有空气。居然还存活了，把它
挖出来之后还能够发芽。这事

让人觉得太不可思议了。
中国国家种质资源库当

中保存着很多植物的种子，那
里面的条件已经是非常适合
种子的新陈代谢了，但也不足
以维持 2000年，每隔一段时
间那些种子还要被拿出来重

新种植，然后再次选种。
古墓种子发芽的事情迅

速在闫辛庄传得沸沸扬扬，村

民们纷纷议论，墓主人究竟为
什么要保留这些种子，只是因

为他留恋生前的美食还是另
有原因呢？

陶奁里长出的芽苗仍然
在一天天长大，竟然还长出了
嫩绿的叶子，占据了半边陶
奁。当地人请来了沧州市师范
专科学校生物系副教授孟德

荣。
栽培作物的种子，一般，

它维持具有发芽能力的储藏
时间，不会超过 10年。那么
这些种子怎么能保持这么长
久的生命力呢？孟老师仔细
观察了陶奁里的种子和长出

的芽苗。当发现陶奁表面的
芽苗长得非常茂密时，他要
求把陶奁里面的淤土全部清
理掉，看看陶奁里面还有没
有种子。

专家迫切想知道的是，这
些种子是不是来自于东汉的，

是不是在我们生活当中已经
找不到的一个农作物的品
种？

经过筛找，人们没有能从
陶奁里面再找到种子，这越发
使整个事件变得疑云重重。难
道这些种子不是东汉的？那又

怎么可能出现在东汉的墓葬
里呢？

媒体对整个事情仍然穷
追不舍，孟老师感到了很大的
压力，人们迫切想知道这个巨
大谜团的谜底到底是什么？
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当时发现陶奁的地方在

距离地面四米的耳室底层，而
这个耳室又没有被盗过，里面

积满了淤土，种子根本没有可
能在墓葬修建完成以后进入
墓葬。

可是，孟老师发现，这座
墓葬的结构非常特殊，它所有
的房间全部都有甬道相通。就
在与耳室一墙之隔的后室早

已被洗劫一空。难道是后来回
填进后室的土顺着甬道慢慢
淤积到了耳室，而这些淤土里
又恰巧掺杂了一些种子？

工作人员说，从我们挖掘
看，这个淤积是从上往下淤积
的，不是从这边淤积的，清土

的时候，土的层次非常清晰，
应该是多少年往下的积沉，挖
的过程不像回填的土，都像淤
积的土。

既然不是通过隔壁墓室
进入的，那会不会是在挖掘陶
奁的过程中，周围的种子不慎

落进了陶奁呢？
工作人员认为，这个不

存在，因为我们出来以后，
马上就用塑料袋包好了，这
是一个，就是在地下四米的
时候，因为挖到最底层，它
淤积了将近两米的淤土，在

地下。
似乎种种迹象都表明，种

子并不存在后来被带入的可
能。就在这个时候，墓壁上的
一小撮杂草引起了孟老师的
注意。

这是一种禾本科杂草，名

叫马唐。它扎根很深。这种杂
草在整个墓壁上呈直线分布，

最深的出现在距离地面 2米多
的墓壁上。难道陶奁里的种子和

墓壁上的杂草马唐有什么关系
吗？

工作人员把墓壁上的杂草
和从陶奁中取出的种子一起带
回了沧州师专，进行植物的形态
学比较。

孟老师选择了沧州地区常

见的若干种粮食作物和杂草的
种子，与陶奁中发芽的种子一起
放在解剖镜下比对。

当出土种子和新鲜的马唐
种子放在一起的时候，他们惊讶
地发现，两者十分相似。

陶奁上长出的神奇芽苗难

道会是一种杂草种子？工作人员
迅速把种子带到了中科院植物
研究所，请中科院的专家做一个
最终的结论。

最终发现，这就是马唐的种
子。估计年龄不会太长，也就是
几年或几十年的。

那么，古老的种子应该是什
么样的呢？

工作人员说，如果是古老的
种子，只有炭化的形式可以保存
下来。炭化怎么形成的，就是经
过热的烤或者草木灰里面烤、
烧，它变成炭了，这种形式可以

长期保存下来，但是那已经不能
发芽了。

可这么新鲜的杂草是怎么
跑到一个东汉的墓葬中去的？

原来，河间一带的土地属于
粉沙土质，含水量大，土与土之
间空隙也大。由于雨水多年冲

刷，在墓葬的填土层中形成孔
道，种子就顺着孔道流到了耳室
里，恰巧落在了陶奁上。

1800年前的 “种子”发
芽，原来是一连串的巧合造
成的。
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马季小时候是上海宏德

织造厂的学徒，伺候师傅吃
饭、睡觉，是马季每天的主要
工作。马季很早就喜欢上了
相声，并且渐渐展露出相声
艺术的天赋。1953年，马季正
式考入新华书店华北发行
所，当上了一名卖书员，每月

27元钱的工资和工人阶级的
称号，已经让当时的马季欣
喜若狂。

每逢周末工会的联欢活
动，马季不是唱京剧就是模
拟丑角表演。1956年，全国职
工业余曲艺汇演在北京举

办，22岁的马季并没有意识
到他在这次汇演中的一场表
演将会改变他的一生。

马季说：“1956年是我
人生转折最关键的一年，当时
被“伯乐”看上了。先是刘宝

瑞老师，他说，‘你干专业吧，
我看你挺有前途，我教你。’

可是这时呢，侯宝林先生也发
现我了。一次休息的时候他
把我叫来了，问：‘认识我
吗？’我说我认识您，可我不
敢跟您说话。他说，‘你学相
声吧，我教给你。’这样，我就
去了中国广播说唱团。”

马季原来叫马树槐，改这
个名，还是侯宝林的主意。“我
是1957年改的名，侯先生说，
你这个马树槐呀，绕嘴。做个
演员，应该名字起得响亮一
点，这样人家容易记住，另外
笔画要少一点。那时候，北京

正在放映匈牙利喜剧电影《牧

鹅少年马季》，现成的，我说就
用这个得了，大家都知道啊，

借人家点仙气。侯先生一听，
说好，这个行。”
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1956年马季正式进入中

国广播说唱团，成为一名专
业的相声演员。当时的领导
确定侯宝林、刘宝瑞、郭启
儒、郭全宝等当马季的老师。
其中侯宝林为责任老师。
“几位名师教一个，像今

天的独生子似的，千顷地，一

棵苗。”在这种环境下，马季有
乐也有苦。处理不好关系的时
候也有。“你跟刘先生时间多
了，侯先生吃醋儿。同时有那
么多大师当老师是好事，但也
挺难的。大家都管，大家就都
不管了。”因此就明确侯宝林

先生为他的责任老师。
马季说，那时，我写了一

个相声叫《南美碰壁记》，国
际题材的。这个段子写出来
之后，我当然得征求老师的
意见，我就送到侯先生那儿。
后来外面有的杂志要发表
它，我就说，侯先生，咱们爷

俩发表吧，就写侯宝林、马季
创作，发表了。刘先生看到了
马上就过来，“爷们儿，来，下
一个创作，该咱爷俩儿合作
了吧？”我说好，我都想到了，
你甭嘱咐我。等下一个创作
是《新穆桂英挂帅》，写完了

之后，赶紧送到刘先生那儿，
刘老师，这个段子咱爷俩儿
合作？这方面的关系要是处
理得不恰当，这矛盾就来了。
有一次我上侯先生办公室
说，侯老师您给我再出出主
意，您看我下一步订的这个

学习计划怎么样？侯老师说，
找你师傅去，那就是让我找

刘宝瑞去。我听着有点吃醋
的意思。我说侯老师您别这

么说，您也是我老师，刘老师
也是我老师。

还有一次我们演出，我演
的是苏联的人造卫星上天
了，我演这个节目时，用相声
经常用的味说话：“报告总统
先生，他们的人造卫星已经

绕地球十几圈了。这有什么
了不起的，我飞个痰桶还绕
三个多圈呢。”可我没有想
到，刘先生在后头演一个也
是国际题材的，叫《非洲独立
进行曲》，也是这味的话。我
刚演完，刘先生在后台就急

了：谁教的，有这样的戏德
吗？学艺先学做人。你师傅就
让你这样？他就嫌我把这味
先给他亮了。可我当时真是
没有意识到。所以作为学生
来讲，我在这里面很难处。
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“文革”开始后，师傅侯

宝林被扣上“反动艺术权威”
的帽子，徒弟马季也被定为
“反革命修正主义分子”。那
时马季只能在北京扫厕所，
刷标语牌。“当时的造反派我
觉得很坏，他们来回挑拨离
间，造成我们师徒之间很多

误会。”马季说。
当时，造反派将马季、唐

杰忠和赵连甲打成 “反党小
集团”。赵连甲是坏分子，唐
杰忠是军师，马季是反革命
修正主义分子。有一次，大会
批斗反动权威侯宝林，批斗

会上说，侯宝林创作的《寸步
难行》替蒋介石张目。侯宝
林，你交代！侯先生低着头来
到麦克风前说，那个节目不
是我写的，是马季写的。然后
是马季上台，一通批，一通

斗，最严重的词就是“替蒋介
石叫喊”。批了一通之后，让马

季滚蛋下去。大会继续批斗侯
宝林，造反派说，侯宝林的第
二个反动作品是 《西方音
乐》，用自然主义手法在这里
宣扬资产阶级糜烂的艺术，侯
宝林，交代！侯宝林说，那节目
不是我写的，是马季写的。如

是反反复复，总共四次，都是
马季写的。
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十年动乱结束后，人和人

之间的关系慢慢变得正常。
1984年，马季等人应邀去香港
演出，侯宝林是那次演出的艺
术顾问，在之前的审查演出
中，马季表演的作品大受欢
迎。马季回忆道：“当时侯先生
说：‘马季，你过来，到香港之

后，我的段子你都可以演。’说
这话是第一次给我开绿灯，对
我满意了。我说，侯先生，您放
心吧。”侯宝林的这几句话，马
季一直没有忘记。

曾经有传说，“文革”时
马季打了侯宝林。有人就这个

问题问过侯宝林，侯先生也不
正面回答，他说，别问这个了，
旧社会徒弟打师父有的是 (从
这句话的逻辑关系看，显然是
打过)。那么马季到底打没打过
侯宝林呢？马季说：“我觉得没
有这些，就没有生活；没有这

些误会，没有挨骂，没有谣言，
就前进不得，任何人都是(马季
显然回避了提问，这意味着确
实打过侯宝林)。”

侯先生临终前，马季去看
他，侯先生拉着马季的手只说
了一句话：“马季，相声的即兴

发挥千万不能丢掉啊，它是咱
们相声的主要技巧。”
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